

INFORME FINAL DE TERMINACIÓN DEL PROYECTO

I. DATOS BÁSICOS

Nombre de la Organización: Fondo de las Américas del Perú

Título del Proyecto: Sustainable Use of Biodiversity Resources in the Vilcabamba Amboro Conservation Corridor

Socios Involucrados en la Implementación del Proyecto:

Fechas de Implementación del Proyecto: July 1, 2005 - June 30, 2008

Fecha de Informe (Mes/Año): August 29, 2008

II. COMENTARIOS INICIALES

Incluya cualquier comentario inicial que pueda ayudar en la revisión de este informe.

El presente informe resume parte importante del último Informe Semestral, mediante el cual se reportó de manera consolidada, los logros de los Proyectos y las lecciones aprendidas durante la ejecución de los mismos y a su vez, de acuerdo al requerimiento, se han añadido complementariamente algunos comentarios adicionales a los anteriormente reportados.

Tomar en consideración que los 8 Proyectos seleccionados se constituyen en un **Programa** de intervención.

III. LOGRO DEL PROPÓSITO DEL PROYECTO

Propósito del Proyecto: Los actores involucrados en los Proyectos seleccionados, han modificado y mejorado sus prácticas relacionadas al manejo y conservación de los recursos naturales, influenciado a los tomadores de decisiones y la sociedad civil hacia la creación de un ambiente favorable a la conservación del Corredor

Nota: Los proyectos seleccionado están constituidos como un **Programa**, en ese sentido para efectos de éste informe al Proyecto "Sustainable Use of Biodiversity Resources in the Vilcabamba Amboro Conservation Corridor" se le denominará **Programa**.

Desempeño Planificado versus Desempeño Real

Indicador	Real a la Finalización
Nivel del Propósito:	
Número de iniciativas para la recuperación, manejo y /o conservación generadas a través del Programa.	8 Proyectos de desarrollo y conservación financiados por el programa
Número de organizaciones locales creadas para la recuperación, manejo sostenible y/o conservación de los recursos naturales y la biodiversidad en la zona	Número de organizaciones según proyecto: ACCA: 1 comité CANPRODEM: 2 asociaciones CARITAS DEL PERÚ: 2 empresas y 1 asociación ACCION AGRARIA: 1 asociación reforzada CEDIA: 1 empresa reforzada AGRICULTURA ECOLOGICA: 6 asociaciones PRONATURALEZA: 1 comité FENAMAD: 1 empresa reforzada

<p>% de participación de las comunidades en las organizaciones locales.</p>	<p>En total se formaron 13 organizaciones nuevas y se reforzaron 3 organizaciones ya formadas antes de la intervención del programa.</p>
<p>Mejora en los ingresos en la población local, provenientes de actividades de recuperación, manejo sostenible y conservación.</p>	<p>Los beneficiarios involucrados en los proyectos agroforestales en los que instalaron cultivos de corto plazo, productos orientados al autoconsumo y seguridad alimentaria, biohuertos familiares y cultivos de pan llevar, han reducido sus costos familiares porque no necesitan comprar sus alimentos en los mercados, asimismo, les permiten obtener ingresos que sustentan a las familias, en tanto se espera la cosecha escalonada de los cultivos de mediano y largo plazo, como son las especies forestales.</p> <p>Referente a los proyectos de turismo sostenible, desde un inicio las familias se vieron beneficiadas con la venta de madera para las construcciones, ventas de hojas para techado y con su participación con mano de obra no calificada. Asimismo, hay ingresos de las familias involucradas en la confección y venta de artesanías y los beneficiarios directamente vinculados a las labores turísticas, acceden a trabajos e ingresos derivados de esta actividad, siempre supeditados a la estacionalidad de la demanda.</p>
<p>Número de autoridades locales comprometidas con el objetivo del Programa.</p>	<p>El número de autoridades que se comprometieron con el desarrollo de los proyectos subdonatarios del Programa, son 40 autoridades locales en total. Estas son autoridades municipales, jefes y profesionales de áreas naturales protegidas, del Instituto Nacional de Recursos Naturales (INRENA), del Servicio Nacional de Sanidad Agraria, funcionarios del Gobierno Regional de Madre de Dios, autoridades de Turismo y Comercio Exterior, funcionarios del Ministerio de Agricultura y del Organismo de Formalización de la Propiedad Informal – COFOPRI.</p>

Describe el éxito del proyecto en términos de lograr su meta pretendida de impacto y los indicadores de desempeño.

Todos los Proyectos, que constituyen el Programa, han tenido un impacto positivo sobre la población beneficiaria y sobre el ecosistema donde se desarrollaron. La población se vio involucrada desde un inicio en las actividades del proyecto, participando activamente de las reuniones de planificación de actividades, en los talleres y cursos de capacitación, en las tareas de campo y en la formalización de asociaciones.

Los sistemas agroforestales han permitido recuperar áreas antes completamente degradadas e inutilizadas, se ha enriquecido el suelo y a su vez se ha diversificado la producción de los agricultores, dándoles mas oportunidades de obtener mayores rendimientos económicos. Esta forma de uso del suelo ha ayudado a reorientar las prácticas de agricultura migratoria, muy perjudiciales para el ecosistema selva y que han sido anteriormente muy utilizadas por los agricultores asentados en la región, asimismo, ha contribuido en el retroceso de la deforestación de bosques nativos para ganar tierras para la agricultura.

Asimismo los beneficiarios de los proyectos enmarcados en la temática de turismo y artesanías se involucraron en las actividades con mucha responsabilidad, se han logrado los resultados con mucho éxito y el empoderamiento de estos en las actividades actuales y futuras. Cabe señalar que gracias a la participación de los beneficiarios en diferentes niveles en las actividades turísticas y artesanales –actividades generadoras de ingresos-, se prevé una disminución en la tala de bosques para subsistencia que se desarrolla en algunos sectores de las zonas donde se desarrollan los proyectos

¿Hubo algún impacto inesperado (positivo o negativo)?

No se ha evidenciado algún impacto negativo o perjudicial en la calidad de vida de los beneficiarios o del ecosistema.

Un impacto positivo para resaltar, ha sido el interés despertado por las actividades ejecutadas durante los Proyectos en otros pobladores locales, muchos de los cuales solicitaron participar de las capacitaciones y actividades de campo de los mismos.

IV. RESULTADOS DEL PROYECTO

Resultados del Proyecto: Incluya los resultados e indicadores del proyecto proveniente del Marco Lógico para el proyecto.

Desempeño Planificado versus Desempeño Real

Indicador	Real a la Finalización
Resultado 1: Se ha creado y puesto en funcionamiento una ventana de donaciones, con un monto de US \$ 1,000,000.00 para desarrollar proyectos de recuperación, manejo sostenible y conservación en el corredor Vilcabamba-Amboró. [CEPF US \$ 500,000 / FONDAM US \$ 500,000] (Los indicadores muestran ideas preliminares sobre la división de las donaciones. Estas bases serán discutidas durante las primeras reuniones entre FONDAM y CI)	Se puso en funcionamiento y operó una ventana de donaciones, con un monto de US \$ 1,000,000.00 para desarrollar proyectos de recuperación, manejo sostenible y conservación en el corredor Vilcabamba-Amboró.
1.1. 1 proyecto enfocado a Servicios Ambientales de Captura de Carbono bajo los estándares del Climate Community and Biodiversity Alliance por un monto de total de US \$ 200,000 [US \$ 100,000 CEPF / US \$ 100,000 FONDAM]	Se financió 1 proyecto a la ONG CARITAS DEL PERU, enfocado a Servicios Ambientales de Captura de Carbono, bajo los estándares del Climate Community and Biodiversity Alliance. Total donado US \$ 194,099.18
1.2. 1 proyecto enfocado a Turismo Sostenible por un monto de total de US \$ 200,000 [US \$ 100,000 CEPF / US \$ 100,000 FONDAM]	Se financiaron 2 proyectos de Turismo sostenible, uno a la ONG FENAMAD y otro a la ONG ProNaturaleza. Total donado US \$ 399,329.23
1.3. 3 proyectos enfocados al desarrollo de sistemas agroforestales por un monto total de US \$ 250,000 [US \$ 120,000 CEPF / US \$ 130,000 FONDAM]	Se financiaron 2 proyectos enfocados a la instalación de sistemas agroforestales, uno a la ONG ACCA y otro a la ONG ACCION AGRARIA. Total donado US \$ 199,988.08
1.4. 6 proyectos enfocados al desarrollo de	Se financiaron 3 proyectos de Eonegocios, uno a la ONG CEDIA, otro a la ONG CANPRODEM y

econegocios por un monto total de US \$ 300,000 [US \$ 130,000 CEPF / US \$ 170,000 FONDAM]	otro a la ONG AGRICULTURA ECOLOGICA. Total donado US \$ 155,831.5
1.5. Desarrollo y aprobación de las bases y el cronograma del concurso en forma conjunta con CI hasta Julio 2005	Se desarrollaron las Bases del Concurso y se hizo la convocatoria respectiva. Adicionalmente, por falta de propuestas en algunas áreas, se hicieron 2 Convocatorias por Invitación hasta completar los 8 proyectos ganadores, en conjunto con CI.
1.6. Desarrollo de la etapa de perfiles hasta Septiembre 2005	La etapa de Perfiles se desarrollo desde el segundo semestre del 2005 hasta el primer semestre del 2006.
1.7. Desarrollo de la etapa de proyectos hasta Diciembre 2005	La etapa de Proyectos se realizó durante el año 2006, firmándose el último Convenio en octubre del 2006.
Output 2. Se cuenta con un sistema de administración, evaluación, monitoreo y seguimiento para las áreas técnicas y económico-financieras de los proyectos que se ejecutan con financiamiento de este programa. [Financiado por FONDAM]	Los 8 proyectos financiados fueron monitoreados trimestralmente mediante la revisión de los Informes Financieros y Técnicos elaborados por las ONG. Adicionalmente, se sostuvo comunicación constante con los coordinadores de los proyectos, para solicitar información adicional no reportada en los informes o derivada de un análisis de los mismos y que ha sido de mucha utilidad para tener un conocimiento mas profundo del avance de los proyectos. Profesionales de FONDAM han realizado 18 visitas de inspección en campo a los 8 proyectos. Cada proyecto tuvo por lo menos una visita, a continuación se señala el detalle: CEDIA – 1 visita FENAMAD – 2 visitas CARITAS MADRE DE DIOS – 3 visitas ACCA – 3 visitas ACCION AGRARIA – 3 visitas PRONATURALEZA – 2 visitas CANPRODEM – 2 visitas AGRICULTURA ECOLOGICA – 2 visitas
Output 3. Se cuenta con un sistema de difusión y acceso a información sobre el trabajo de FONDAM-CI en el corredor Vilcabamba-Amboró, incluyendo los proyectos ejecutados y los resultados alcanzados. [Financiado por FONDAM]	Se esta elaborando un Folleto de difusión, coordinado con CI, para dar a conocer los logros alcanzados con los proyectos financiados en el marco de este Programa. Actualmente está en la etapa de diseño y se prevé su impresión para el mes de octubre 2008 y la difusión correspondiente, en los diversos eventos que FONDAM organice o participe el 2008 y primer semestre del 2009. Adicionalmente, en diciembre 2008 habrá un Encuentro de Ejecutores FONDAM en la temática de Medio Ambiente, orientado al intercambio de experiencias entre los ejecutores del Programa de CEPF y de otros Proyectos FONDAM a nivel nacional.

Cabe señalar que, el número de proyectos concebidos en el Marco Lógico original fue modificado, debido a la necesidad de hacer un Concurso y dos Invitaciones para lograr contar con las ONG idóneas para la realización de los Proyectos. Debido a la complejidad geográfica y social de la región peruana del Corredor Vilcabamba Amboró, existe un número limitado de instituciones no gubernamentales que trabajan en la zona.

Por este motivo, se consideró que los Concursos por Invitación son una solución estratégica para seleccionar los mejores proyectos y mejores ONG, de esta manera se consigue un mejor impacto de los proyectos en zonas tan complejas como las localidades dentro del Corredor Vilcabamba Amboró.

Describa el éxito del proyecto en términos de entregar los resultados pretendidos.

Se aprobó y financió 8 Proyectos, los que contribuyeron a recuperar, conservar y manejar sosteniblemente los recursos naturales, en las áreas intervenidas del Corredor de Conservación Vilcabamba-Amboró. Los 8 Proyectos se han desarrollado con éxito a pesar de algunas dificultades de acceso y climáticas, durante estos años de ejecución.

De igual modo el monitoreo de estos fue constante y de mucha dedicación, sobre todo en los momentos en que los ejecutores tuvieron inconvenientes de orden técnico y administrativo.

Asimismo, se espera que en el Taller en diciembre 2008, las ponencias de los ejecutores del Programa provea la información de sus experiencias y lecciones aprendidas y que sea útil para otros ejecutores de FONDAM, que trabajan en intervenciones similares a nivel nacional.

¿Hubo algún resultado no logrado? De ser así, ¿cómo ha afectado esto al impacto general del proyecto?

En relación a la difusión de los logros obtenidos con el Programa, es importante señalar que el Folleto de difusión aún no está impreso, debido entre otros factores, a que un proyecto ejecutado por la ONG ACCA, tuvo un retraso en el último trimestre de ejecución y retrasó la elaboración del texto en cuanto a logros del mismo.

V. EVALUACIONES DE LA POLÍTICA DE SEGURIDAD

Ofrezca un resumen de la ejecución de cualquier acción requerida dirigida hacia las políticas de seguridad ambientales y sociales dentro del proyecto.

Todos los proyectos financiados fueron concebidos cumpliendo con las normas ambientales peruanas. En cada uno y según el nivel requerido, se ha cumplido con la presentación de expedientes -dependiendo de la temática a tratar- a las diferentes entidades del Estado, a fin de ser revisadas y aprobadas por las mismas.

VI. LECCIONES APRENDIDAS DEL PROYECTO

Describa cualquier lección aprendida durante las varias fases del proyecto. Considere las lecciones tanto para los proyectos futuros, como para el desempeño futuro del CEPF.

Proceso de Diseño del Proyecto: (aspectos del diseño del proyecto que contribuyeron a su éxito o fracaso.)

El diseño del Programa tuvo un proceso muy dinámico en la fase de convocatoria de propuestas, que permitió concordarlo con la realidad institucional y de capacidades de

la región; asimismo, estos ajustes permitieron una mejor articulación con la propuesta estratégica general.

Como todo proceso bien planificado, ha contemplado desde su inicio las variables e indicadores necesarios para su monitoreo y esto ha permitido el valioso intercambio de ideas para la solución de problemas, surgidos en el propio ciclo de los proyectos .

Ejecución del Proyecto: (aspectos del diseño del proyecto que contribuyeron a su éxito o fracaso.)

Dentro de los aspectos de ejecución que han contribuido al éxito del **Programa**, se deben destacar dos grandes temas diferenciados entre si.

El primero está en relación a la supervisión y monitoreo de los Proyectos por parte de FONDAM.

- Una importante lección aprendida para FONDAM fue la de otorgar una mayor flexibilidad a las ONG que ejecutan Proyectos en lugares de difícil accesibilidad, en particular en lo relacionado al establecimiento de plazos. En zonas muy alejadas del interior del país, los procesos de cumplimiento de actividades pueden tomar mayor tiempo de lo programado, si se consideran variables no controladas por el Proyecto como clima, razones políticas, estabilidad social, entre otros.
- Asimismo, se vio por conveniente hacer un monitoreo mas constante mediante comunicaciones con los responsables de los Proyectos, donde estos han podido dar a conocer dificultades del momento y hemos podido, en conjunto, buscar soluciones inmediatas, que apoyen y refuercen la continuidad de las actividades subsiguientes y la sostenibilidad del Proyecto.

El segundo gran tema está relacionado a la programación y secuencia técnica de las actividades y tareas dentro de cada Proyecto. Aquí tenemos algunas lecciones aprendidas que nos parece importante hacer notar:

- Los proyectos son sostenibles cuando se involucra a los beneficiarios y a las autoridades locales con liderazgo desde el inicio de las actividades y se promueve un permanente contacto entre estos. Esto ha ocurrido en los 8 Proyectos subdonatarios, donde las reuniones y coordinaciones desde un inicio, han logrado una participación muy activa de los beneficiarios lo que generó mayor confianza en los mismos. Con este proceso, se compromete a su vez a las autoridades locales a involucrarse y continuar con el apoyo en las actividades de manejo sostenible de recursos naturales, tanto a los beneficiarios iniciales como a otros pobladores locales que deseen aprender y poner en práctica los conocimientos adquiridos.
- La importancia de la interiorización de conocimientos en gestión empresarial por parte de los beneficiarios es vital para la sostenibilidad económica, social y ambiental de los Proyectos. El FONDAM ha aportado su experiencia y exigencia, en el reforzamiento de las acciones para llegar a la formalización de las organizaciones locales, pues son un factor primordial para que los beneficiarios organizados puedan ofertar con mayor facilidad sus productos en el mercado. Estas actividades han formado parte de un largo proceso, que ha tenido sus frutos en todos los Proyectos promovidos con el Programa.

- Trabajar en el desarrollo económico de Comunidades Nativas es un tema prioritario para FONDAM. Es vital conocer las diferentes percepciones culturales, costumbres y cosmovisión de las mismas a fin de lograr los mejores resultados de los Proyectos. Una de las situaciones encontradas en los Proyectos que trabajaron con Comunidades Nativas, es el reconocimiento o no de compromisos para realizar las diferentes tareas, es así que se optó que todos los acuerdos y compromisos deben tratarse en asamblea comunal y deben quedar escritos en el Libro de Actas de la Comunidad, así se podrá trabajar con mayor transparencia y habrán compromisos detallados por cumplir para cada participante. Otra lección aprendida es la importancia de dar a conocer a los comuneros antes del inicio de las actividades, que los ingresos de actividades sostenibles como el turismo no son inmediatos y que demandan de un periodo de maduración y posicionamiento en el mercado.

VII. FINANCIAMIENTO ADICIONAL

Proveer detalles de donantes adicionales que apoyaron este proyecto y de financiamiento recibido como resultado de la donación de CEPF o el éxito del proyecto.

No hubo aportes de otras Agencias de Cooperación Internacional, pero si importantes aportes de contrapartidas de los beneficiarios en cada Proyecto. Monto acumulado total **US \$ 409,377.66**

Donante	Tipo de Financiamiento*	Cantidad	Comentarios

****Financiamiento adicional debe reportarse según las siguientes categorías:***

- A** *Co-financiamiento de proyecto (Otros donantes contribuyan directamente a los gastos del proyecto con CEPF).*
- B** *Financiamiento complementario (Otros donantes contribuyan a organizaciones y agencias socias quienes están implementando un proyecto relacionado con este proyecto con CEPF).*
- C** *Apalancamiento de la Organización o Socios (Otros donantes contribuyan a su organización o una organización socia como resultado directo de éxitos de este proyecto con CEPF).*
- D** *Apalancamiento Regional (Otros donantes inviertan grandes cifras en una región debido a la inversión de CEPF o éxitos relacionados a este proyecto con CEPF).*

VIII. COMENTARIOS Y RECOMENDACIONES ADICIONALES

La estrategia priorizada de conservar los recursos naturales del CCVA y su área de influencia, mediante Ecorenegocios artesanales o turísticos y sistemas agroforestales en predios agropecuarios, que reduzcan la presión sobre el bosque amenazado por la construcción de la carretera interoceánica y que al mismo tiempo genere mejores ingresos económicos en los pobladores locales, es una alternativa viable y que responde a necesidades reales de los actores involucrados, por lo tanto, se constituye en un Programa y una buena base y experiencia para intervenciones similares o de consolidación de Proyectos sostenibles.

Tomar en cuenta que el número de proyectos originalmente previstos se modificó, pero la calidad y distribución espacial de las intervenciones en el CCVA fue bien distribuida. Se adjunta un mapa que muestra las zonas de intervención a lo largo del CCVA.

VIII. COMPARTIENDO INFORMACIÓN

CEPF tiene como objetivo compartir experiencias, lecciones aprendidas y resultados entre las organizaciones receptoras de nuestras donaciones y las comunidades de conservación y donantes más amplias. Una manera de lograr este objetivo es poniendo el texto de los informes finales de terminación de proyecto disponibles desde nuestra página Web: www.cepf.net, y incluyendo estos informes en nuestro boletín electrónico y otras comunicaciones. Favor de indicar si usted está de acuerdo compartiendo su informe final del proyecto con otros en las maneras indicadas.

Sí X

No

Si contesta en afirmativo, favor de cumplir también la información que sigue:

Para obtener más información sobre este proyecto, favor de comunicarse con:

Nombre: Álvaro de Romaña y Marne Suárez

Dirección Postal: Av. Javier Prado Este 5318, La Molina ; Lima , Perú

Tel: 511-437-2727

Fax: 511-437-2727

E-mail: adromana@fondoamericas.org.pe ; msuarez@fondoamericas.org.pe